

ASPECTOS ECONÓMICOS

SISTEMA ECONÓMICO.

La dinámica de la economía está influenciada básicamente por el comportamiento de las actividades, agropecuaria, construcción, servicios gubernamentales, comercio y otros servicios, que en conjunto contribuyen con el 74.1% al VAB departamental del 2010. Según INEI-2010, de acuerdo a la estructura productiva, Ayacucho aportó el 1.0 por ciento del **Valor Agregado Bruto (VAB)** nacional.

ACTIVIDAD FORMAL E INFORMAL

El desarrollo de la actividad minero en el departamento es muy limitado, a pesar del gran potencial con el que cuenta, siendo los principales productos minerales metálicos producidos en el departamento: cobre, plomo, zinc, plata y oro; la explotación de estos recursos se caracteriza por estar en manos de

ECONÓMICO

Pequeñas agrupaciones informales que realizan sus actividades de manera artesanal. Así mismo, los negocios de agro procesamiento en su mayoría son informales no pagan impuestos y no se benefician de los incentivos fiscales a través de la devolución del IGV. La importancia del sector servicios es preponderante en la región, tal como se muestra en los párrafos anteriores. Asimismo se caracterizan por ser en su mayoría informales. Existe informalidad en las diferentes actividades los cuales son de tipo monetario como comercio de bienes robados, narcotráfico, prostitución contrabando, estafa, apuestas, y de tipo no monetario trueque o intercambio de artículos robados, sustancias prohibidas, contrabando de producción de drogas y hurtos para uso propio. Por otro lado existe un porcentaje importante de personas dedicadas al comercio informal “ambulantes”, que ocupan las calles principales y alrededor de los mercados principales de Huamanga y las demás provincias y distritos. Agregó que un 70% de pobladores son formales es decir cuentan con sus licencias de funcionamiento y el 30% son informales, el 30% de los negocios tienen licencia de funcionamiento.

ACTIVIDAD PECUARIA

El tipo de animales a ser criados en los pastizales y los productos cultivados difieren mucho de acuerdo con las características de altitud, clima y topografía. En las zonas altas (más de 4,000m de altitud), se crían alpacas, vicuñas y llamas y en zonas de altitud mediana (entre 2,000m y 4,000m) se crían cabras, ovejas, vacunos, porcinos y cuyes. Con la vicuña y la alpaca se produce la fibra textil y no producen lácteos. Como no son utilizados como carne comestible; en las zonas de altura los campesinos practican una actividad agropecuaria

CRIANZA DE VACUNOS

La crianza de vacunos en el departamento de Ayacucho tiene una tendencia de generar cuencas especiales para la producción de leche (Huamanga - Cangallo, Huanca Sancos, Sucre, Lucanas, Cabezadas, Parinacochas y Paucar del Sara Sara) con razas introducidas sin embargo predomina la raza criolla.

VACUNOS DE LECHE

En Ayacucho existe alrededor de **80,120 cabezas** de ganado vacuno en ordeño, tal como se muestran en el Cuadro siguiente; encontrándose la mayor cantidad en la provincia de Lucanas con 13,478 cabezas por ser la provincia con mayor disponibilidad de pastos cultivados y naturales; seguidos de Cangallo, Sucre, Huamanga con 11,799, 8,841 cabezas para el año 2010 según DRA. Las provincias de mayor producción de leche es Huamanga y Lucanas seguido por la provincia de Cangallo por la introducción de ganado mejorado, mientras la más baja y de alta estacionalidad de producción son Sucre, Vilcas Huamán y Huanca Sancos.



VACUNOS DE CARNE

La Provincia con mayor saca de vacunos es la provincia de Lucanas con **19,982**, seguido de Huamanga, Víctor Fajardo, Cangallo, La Mar, Huanca Sancos y Parinacochas. Las provincias de Lucanas, Parinacochas, Huanca Sancos y Paucar del Sara Sara, envían el ganado de saca a los centros de engorde de Lurín donde culminan su proceso de engorde y una pequeña parte a las ciudades de la costa como Nazca, Ica; en tanto que las Provincias de Cangallo, Huamanga, Huanta y Vilcas Huamán realizan envíos a la ciudad de Ayacucho y desde este punto una parte es enviado a Lurín en la ciudad de Lima. La Mar envía su ganado al VRAE y una menor parte a Huanta y Ayacucho. Mientras que Víctor Fajardo envía una parte a las ciudades de la costa y otra parte a la ciudad de Ayacucho. Finalmente Sucre envía al departamento de Apurímac y otra parte a los departamentos de la costa como Ica y Lima.

CRIANZA DE CAMÉLIDOS SUDAMERICANOS

La crianza de camélidos en Ayacucho, está dividida en dos grupos por un lado se tiene a los Camélidos Domésticos siendo éstos la Alpaca y la Llama, y por otro lado a los camélidos Silvestres como es el caso del Guanaco y la Vicuña, en éste ultimo los productores vienen propiciando su crianza para la producción de Fibra. Ayacucho es el quinto productor a nivel nacional de carne y fibra de camélidos, tanto de Llamas como de Alpacas; se ubica después de Puno, Cuzco, Arequipa y Huancavelica. Hay deficientes prácticas de manejo y aprovechamiento de estos recursos tal es el caso de la vicuña, existen criterios errados de manejo en silvestría durante la captura y esquila (chacco),

persistencia del comercio ilegal de fibra de vicuña y alta mortalidad de la población por caza furtiva, deterioro de las condiciones del hábitat como consecuencia de la presión de pastoreo de ovinos y vacunos, marco normativo deficiente y confuso, baja competitividad del sistema de aprovechamiento con bajos rendimientos de fibra y comercio sin previo procesamiento, pobreza y exclusión de sociedades de pastores de vicuña. Para aprovechar este importante recurso natural que es la vicuña, es necesario el manejo de pastos, censos o conteos, control y vigilancia multicomunal mediante patrullajes, cercos de protección, campañas de sensibilización y cumplimiento de normas legales.



CRIANZA DE ALPACA

Las alpacas, al igual que los otros camélidos sudamericanos, tienen hábitat natural en zonas alto andinas, por lo tanto su producción es totalmente adecuada a esta zona por sus habilidades especiales: 1) se adaptan a zonas de valles altoandinos de punas, en bofedales y de climas severos, donde otras especies de ganado tienen pocas opciones de sobrevivencia; 2) tienen posibilidad de aprovechamiento más eficiente del pasto natural que otras especies (bajo impacto ambiental), y 3) poseen ventajas propias de la especie, sea por la capacidad de producción, calidad de productos, diversidad de usos, etc., a pesar de las ventajas comparativas, la crianza de camélidos sudamericanos domésticos afronta problemas de baja productividad de carne y fibra, deficiente calidad de fibra y degradación de caracteres genéticos, esta situación se debe a diversos factores como inadecuados sistemas de manejo, deterioro de los pastizales de la pradera nativa, escasa capacidad técnica del productor y la presencia de fenómenos naturales adversos (sequías, friaje, etc.). Otro problema es la informalidad que existe en la comercialización de la fibra de alpaca y de vicuña el cual no beneficia al productor directo



PORCINOS

En el caso de ovinos, al igual que los caprinos y porcinos la tecnología empleada es baja con una alimentación a base de desechos. La provincia de Huamanga es una de las provincias con mayor producción de cerdo con **31,604 cabezas** seguido por las provincias de La Mar y Víctor Fajardo.

CUYES

En el departamento de Ayacucho los terrenos son cada vez muy pequeñas por ello los agricultores complementan la agricultura con la crianza de animales domésticos en terrenos comunales y disputando los escasos pastos para la alimentación.

Ayacucho tiene alrededor de **494,458 cuyes** en las 11 provincias, sabiendo que es una de las fuentes de proteínas de alta calidad y de fácil manejo. Las debilidades de su crianza están relacionadas con deficiente alimentación, presencia de enfermedades, inadecuada infraestructura de manejo, bajo nivel técnico de los criadores, entre otras causas que sólo permiten obtener rendimientos de 0.6 a 0.9 Kilogramos de carcasa por animal. El cuy requiere poca cantidad de alimentos y espacios de crianza muy reducidos en su mayoría las mujeres y los hijos menores son los que se dedican a la crianza de este animal, constituye una gran alternativa para mejorar el ingresos y la gestión productiva del campesino, considerando además, otras ventajas como el corto periodo de crianza, sin riesgos del ganado mayor, propicio para el autoconsumo y de gran demanda en el mercado. Existe proyectos de apoyo a mejora de producción tanto el Gobierno Departamental como los Gobiernos Locales.

AVES

En el departamento de Ayacucho la producción de aves es de un total de **509.149 unidades y 275.48 t de huevo al año**, las provincias que aportan más en esta variable es Huamanga con 140,106 unidades seguido por Huanta, La Mar, Víctor Fajardo, Cangallo y Sucre. Como se muestra en el cuadro.

ACTIVIDAD AGRÍCOLA

El departamento Ayacucho, tiene tierras agrícolas bajo riego un total de **84,506 ha**, equivalente al 40.56% de la superficie agrícola total 208,367 ha. Según INEI 1996. Las provincias con mayor superficie agrícola bajo riego son: Lucanas, Huamanga y Parinacochas, por consecuente son las provincias que cuentan con alto potencial de infraestructura de riego. La tecnología que utilizan los agricultores son en su mayoría tradicional sin tratamiento previo de la tierra debido a esto las tierras sufrieron la erosión, el riego aplicado es por inundación y cada vez las tierras son pequeñas por la fragmentación. Ayacucho cuenta con productos de bandera y de exportación como: la papa nativa orgánica, quinua, palta, kiwicha (achita), tuna-cochinilla y la tara a pesar de los bajos precios se ha incrementado la producción, por esta razón el Gobierno Departamental esta incentivando la forestación y reforestación de estos productos. El excedente para el mercado externo es mínimo, en su mayoría los productos son para mercado interno y autoconsumo. El agricultor ayacuchano siembra para sobrevivir.

ACTIVIDAD MINERA

Otro de los componentes de los recursos naturales con que cuenta Ayacucho, es la existencia de productos mineros, Los yacimientos mineros se encuentran arraigados por toda la extensión del departamento, siendo los más numerosos los de cobre. La producción minera aportó **11,0 por ciento al VBP 2010** departamental, destacando la producción de minerales polimetálicos como oro, plata, zinc, plomo y cobre, constituyéndose el oro y la plata como los de mayor contribución al VBP sectorial con 39,9 y 38,9 por ciento respectivamente. La provincia Lucanas es la que tiene mayores concesiones mineras, algunos están en exploración y como reserva.

RESERVAS PROBADAS Y PROBABLES DE ORO, PLATA, COBRE Y OTROS.

Para estimar las reservas probadas y probables de las once provincias del departamento, en primer lugar, se tuvo que identificar las minas en operación y los proyectos mineros en exploración que ya cuentan con los estudios que definen con precisión razonable las reservas probadas y probables de oro (Au), plata (Ag), cobre (Cu), y zinc (Zn) del año 2010.

ACTIVIDAD ENERGÉTICA

El departamento de Ayacucho cuenta con alto potencial hidroenergético a nivel nacional tiene tres instalaciones funcionando y uno en proyecto la más grande (proyecto Santa María Fase Ejecución). La disponibilidad de agua y el escenario geográfico que muestra el territorio permite aprovechar dicha potencialidad. En el cuadro siguiente se muestra las centrales hidroeléctricas en actividad tales el caso de la planta Llusita aporta en promedio **S/.2,870,564.40** al año, seguido por San Francisco en la Provincia de La Mar y Quicapata Huamanga, la implementación de la central Santa María en la Provincia de La Mar estaría generando recursos de **S/3,285,000,000.00** en promedio anual.

ACTIVIDAD PISCÍCOLA

La acuicultura en Ayacucho se da básicamente en los criaderos de trucha en su mayoría propiciados por los gobiernos locales. Las instalaciones son bastante pequeñas, así como la producción total. En el departamento en este sector o actividad

es aún incipiente a pesar de existir un gran potencial existen experiencias mínimas como en la laguna de Yaurihuirí donde se produce aproximadamente se proyecta instalar 70 jaulas flotantes de 5m x 5m x 3m c/u; con un espejo de agua productivo de 1750 m², para una producción anual de **100.00 t** , empleándose 500 millares de alevinos y 130.00 t de alimento balanceado, y otros centros menores están en Piscigranja Ñiñobamba, Piscigranja Hatunhuaycco-Vinchos.

ACTIVIDAD FORESTAL

En el departamento de Ayacucho, la demanda por madera como combustible es elevada (se estima que el 97% de los campesinos que no vive en los centros urbanos utiliza la leña como combustible), siendo difícil considerar que se llevan a cabo acciones de reforestación acordes con esa demanda. Se estima que el área de forestales se ha reducido, en especial bosques con especies nativas. **Más de 90%** de la madera producida en el departamento es de Eucalipto. Los principales centros consumidores son las minas de las regiones aledañas como Ica y Huancavelica para ser utilizadas como columnas de soporte. Las principales especies son eucalipto, tara, pino

ACTIVIDAD ARTESANAL

La artesanía ayacuchana es muy rica y variada, con gran demanda en el mercado internacional. La existencia cada vez mayor de exportadores peruanos que ofrecen artesanías de la región a mercados en Estados Unidos, Asia y Europa es una muestra de la aceptación que tienen estos productos en el exterior. La provincia de Huamanga es por excelencia zona artesanal. Su cerámica, su prodigiosa y fina textilería, sus objetos en piedra de Huamanga, su fina platería en filigrana, entre otras expresiones populares, es el reflejo de una peculiar y ancestral técnica y estilo. A través de ello el artesano ayacuchano expresa su mundo, convirtiéndose en embajadores de su departamento en los mercados internacionales.

ACTIVIDAD COMERCIO E INDUSTRIAL

El sector manufacturero contribuyó con 8,4 por ciento al VAB departamental de 2010. Esta actividad está dominada por pequeñas empresas familiares, cuya característica principal es su escaso desarrollo, uso de tecnología tradicional y poca inversión, con productos de bajo valor agregado y limitada competitividad. Las empresas que conforman este sector orientan su producción al mercado interno, producen bebidas, productos de carpintería, metal – mecánica y confecciones; mientras que la artesanía se encuentra orientada al turismo. De acuerdo al censo económico INEI 2008 la mayor concentración de la actividad comercial se desarrolla en la provincia de Huamanga 5051 establecimientos, 628 industriales, seguido por la provincia de Huanta 1110 comercios y 101 industrias principalmente agroindustrias.